



Datos generales

- Fecha del Examen Extraordinario: **1 al 22 de junio de 2024**
- Nombre del profesor(a): Ricardo Hernández Montes de Oca
- Correo electrónico del profesor (a): ricardo.hernandez@politicas.unam.mx
- Clave de la materia: 2540
- Nombre de la materia: PARTIDOS POLÍTICOS
- Licenciatura: CIENCIAS POLÍTICAS Y ADMINISTRACIÓN PÚBLICA (OPCIÓN CIENCIA POLÍTICA)
- Semestre al que pertenece: 5
- Carácter de la materia (obligatoria u optativa): OBLIGATORIA
- Número de créditos: 8

Características del examen

- Temario

1. Evolución histórica y el estudio de los partidos políticos

- 1.1. El origen de los partidos políticos.
- 1.2. Visión positiva y la visión negativa de los partidos.
- 1.3. El estudio de los partidos por dentro.
- 1.4. Tipologías clásicas de partidos políticos.
- 1.5. Los partidos como actores racionales.

2. Estudio de los sistemas de partido

- 2.1 Sistemas electorales y sistemas de partido.
- 2.2 Los partidos en la arena electoral.
- 2.3 Los partidos en la arena legislativa.
- 2.4 Sistemas de gobierno y sistemas de partidos.



3. Legitimidad, institucionalidad, crisis y adaptación de los partidos políticos en las democracias modernas

- 3.1. El partido cáchalo-todo.
- 3.2. El partido cartel.
- 3.3. La crisis de los partidos políticos.
- 3.4. Los partidos en el poder.

4. Temas selectos en el estudio contemporáneo de los partidos políticos:

- 4.1 Selección de candidatos.
- 4.2 Democracia interna.
- 4.3 Partidos a nivel subnacional.

5.- Los partidos políticos en la globalización

- 5.1. Los partidos políticos en América Latina.
- 5.2. Los partidos políticos en México: una perspectiva actual.

- Contenidos a evaluar

El alumno debe demostrar conocimientos suficientes en la materia, los cuales se deben reflejar en un ensayo donde sea capaz de aplicar todos los conceptos relacionados con la materia y aplicarlos; además de que se tendrá en cuenta para la evaluación los siguientes aspectos:

Delimitación del campo de estudio: hilo conductor de todo el trabajo.

Hipótesis: puede estar conformada por una opinión, un juicio, una valoración, una teoría que se quiere defender, un procedimiento que se quiere evaluar.

Argumentos: se conforman por una afirmación, una opinión, una teoría y por unas razones que las apoyan, las cuales pueden estar redactadas en forma de ejemplos, comparaciones y/o definiciones.

Contraargumentos. Generalmente los ensayos se estructuran con argumentos a favor de nuestra hipótesis, aún así resulta importante evaluar los posibles contraargumentos que se pueden oponer a



nuestra hipótesis de trabajo; si se hace correctamente se obtendrá una mejor consistencia argumentativa.

Pruebas. Estas se presentan para fundamentar la hipótesis:

- **De Autoridad:** aquellas expresadas por autores de reconocido prestigio.
- **De Hecho:** afirmaciones cuya veracidad se puede comprobar.
- **Opinión:** Es el juicio que se forma sobre un asunto cuya veracidad o falsedad es imposible de demostrar; se puede debatir.

Conclusiones. Éstas deben derivar de manera lógica, tanto de la hipótesis como de los argumentos presentados.

•
Bibliografía

Unidad 1

Duverger, Maurice (1957), Los partidos políticos, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 15-45.

Panbianco, Angelo (1990), Modelos de partido, Madrid, Alianza Editorial, pp. 487-512.

Michels, Robert (1969), Los partidos políticos, Buenos Aires, Amorrortu, pp. 47-63.

Gianfranco Pasquino (2011), Nuevo manual de ciencia política, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 170-176.

Unidad 2

Dieter Nohlen (2004), Sistemas electorales y partidos políticos, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 343-364.

Sartori, Giovanni (2005) Partidos y sistemas de partido, Madrid, Alianza Editorial, pp. 157-170.



Unidad 3

Otto Kirchheimer, "El camino hacia el partido de todo el mundo"; Hans-Jurgen Puhle, "Crisis y cambio de los partidos catch all"; Daalder, Hans, "¿Partidos negados, obviados o redundantes? Una crítica" en Montero, José Ramón y Gunther, Richard y Linz, Juan José (comps.) (2007), *Partidos políticos. Viejos conceptos y nuevos retos*, Madrid, Trotta-Fundación Martín Escudero.

Víctor Hugo Martínez González, "Partido cartel. Una revisión crítica del concepto", *Foro Internacional*, 226, LVI, 2016 (4), pp. 1053-1088.

Unidad 4

Flavia Freidenberg y Francisco Sánchez López, "¿Cómo se elige un candidato a presidente? Reglas y prácticas en los partidos políticos de América Latina", *Revista de Estudios Políticos*, Nueva Época, núm. 118, octubre-diciembre de 2002.

Flavia Freidenberg, "¿Qué es la democracia interna? Una propuesta de redefinición conceptual", en José Reynoso Núñez y Herminio Sánchez de la Barquera y Arroyo (eds.), *La democracia en su contexto. Estudios en homenaje a Dieter Nohlen en su septuagésimo aniversario*, México, UNAM, 2009, pp. 277-295.

Alberto Espejel Espinoza, "El estado de la cuestión de los grupos al interior de los partidos políticos. Entre facciones, fracciones y tendencias", *Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública*, vol. II, núm. 1, enero-junio de 2013, pp. 131-154.

Unidad 5



Flavia Freidenberg y Francisco Javier Aparicio, "México 2015: entre la fragmentación partidista y el descontento ciudadano", *Revista de Ciencia Política*, vol. 36, núm 1, 2016, pp. 219-238.

Flavia Freidenberg, "Los sistemas de partidos de América Latina: dimensiones de análisis y aproximaciones empírico-comparadas", en Flavia Freidenberg (ed.), *Los sistemas de partidos en América Latina 1978-2015. México, América central y República Dominicana*, t. 1, México, INE-UNAM, 2016, pp. 3-26.

Víctor Alarcón Olguín y Juan F. Reyes del Campillo L., "El sistema de partidos mexicano: ¿una historia sin fin?", en Flavia Freidenberg (ed.), *Los sistemas de partidos en América Latina 1978-2015. México, América central y República Dominicana*, t. 1, México, INE-UNAM, 2016, pp. 29-79

Flavia Freidenberg, "Las reformas pendientes: los retos de los partidos políticos frente a la gobernabilidad democrática en América Latina", en Berta Lerner y Roberto Moreno (eds.), *Gobernabilidad y Gobernanza en los albores del Siglo XXI y reflexiones sobre el México contemporáneo*, México, UNAM-IAPEM, 2012.

- Recurso de evaluación: Ensayo y cuestionario

ENSAYO

Tema: Partidos y sistemas de partidos en América Latina.

Estructurado de la siguiente forma:

La presentación e introducción: con esto se da comienzo al ensayo, con la finalidad de presentar e introducir al tema, y para despertar y atraer la atención del lector.



Desarrollo: en este se deben presentar la hipótesis de forma clara y precisa, y exponer los argumentos fundamentales que sostengan la hipótesis. Es la parte más amplia del ensayo, ya que en ella se deben exponer todos y cada uno de los argumentos fundamentales que guían el trabajo.

Conclusiones. Éstas deben derivar de manera lógica, tanto de la hipótesis como de los argumentos presentados.

Además de estas “partes” del ensayo, se deben considerar las siguientes características:

- Extensión del ensayo: **30 cuartillas**, tamaño carta con márgenes convencionales (como aparecen predeterminados en el procesador de textos *Word*).
- Tipo de letra: **Times New Roman**.
- Tamaño de letra: **12 puntos**.
- Interlineado: **Espacio y medio**.

Los ensayos deben contener notas al pie de página siguiendo uno de los modelos convencionales para trabajos académicos, como puede ser el sistema APA, el alumno deberá consultarlos en cualquier manual que se encuentra en Internet.

Las citas textuales deberán estar entrecomilladas, o bien, se deberá hacer mención de la paráfrasis, y siempre se deberá agregar su respectiva nota.

Está prohibido el uso de páginas de Internet sin sustento académico, como **wikipedia**, los ensayos que lo hagan, así como en los que se detecte **plagio**, tendrán una calificación **reprobatoria**.

Se debe anexar al final del ensayo la bibliografía, la extensión de la misma no está dentro de las 30 cuartillas requeridas para el ensayo.

La ortografía y la redacción serán tomadas en cuenta, se recomienda hacer uso del Diccionario de la RAE y del Diccionario Panhispánico de Dudas, disponibles en www.rae.es, para aclarar dudas al respecto.

Cualquier duda adicional respecto al trabajo, se resolverá a través del e-mail.

Cuestionario:

El alumno deberá estudiar la siguiente bibliografía para poder responder adecuadamente el cuestionario:

Bibliografía



Duverger, Maurice (1957), *Los partidos políticos*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 15-45.

Panebianco, Angelo (1990), *Modelos de partido*, Madrid, Alianza Editorial, pp. 487-512.

Michels, Robert (1969), *Los partidos políticos*, Buenos Aires, Amorrortu, pp. 47-63.

Gianfranco Pasquino (2011), *Nuevo manual de ciencia política*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 170-176.

Dieter Nohlen (2004), *Sistemas electorales y partidos políticos*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 343-364.

Sartori, Giovanni (2005) *Partidos y sistemas de partido*, Madrid, Alianza Editorial, pp. 157-170.

Otto Kirchheimer, "El camino hacia el partido de todo el mundo"; Hans-Jurgen Puhle, "Crisis y cambio de los partidos catch all"; Daalder, Hans, "¿Partidos negados, obviados o redundantes? Una crítica" en Montero, José Ramón y Gunther, Richard y Linz, Juan José (comps.) (2007), *Partidos políticos. Viejos conceptos y nuevos retos*, Madrid, Trotta-Fundación Martín Escudero.

Víctor Hugo Martínez González, "Partido cartel. Una revisión crítica del concepto", *Foro Internacional*, 226, LVI, 2016 (4), pp. 1053-1088.

Flavia Freidenberg y Francisco Sánchez López, "¿Cómo se elige un candidato a presidente? Reglas y prácticas en los partidos políticos de América Latina", *Revista de Estudios Políticos*, Nueva Época, núm. 118, octubre-diciembre de 2002.

Flavia Freidenberg, "¿Qué es la democracia interna? Una propuesta de redefinición conceptual", en José Reynoso Núñez y Herminio Sánchez de



la Barquera y Arroyo (eds.), *La democracia en su contexto. Estudios en homenaje a Dieter Nohlen en su septuagésimo aniversario*, México, UNAM, 2009, pp. 277-295.

Alberto Espejel Espinoza, "El estado de la cuestión de los grupos al interior de los partidos políticos. Entre facciones, fracciones y tendencias", *Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública*, vol. II, núm. 1, enero-junio de 2013, pp. 131-154.

Flavia Freidenberg y Francisco Javier Aparicio, "México 2015: entre la fragmentación partidista y el descontento ciudadano", *Revista de Ciencia Política*, vol. 36, núm 1, 2016, pp. 219-238.

Flavia Freidenberg, "Los sistemas de partidos de América Latina: dimensiones de análisis y aproximaciones empírico-comparadas", en Flavia Freidenberg (ed.), *Los sistemas de partidos en América Latina 1978-2015. México, América central y República Dominicana*, t. 1, México, INE-UNAM, 2016, pp. 3-26.

Víctor Alarcón Olgún y Juan F. Reyes del Campillo L., "El sistema de partidos mexicano: ¿una historia sin fin?", en Flavia Freidenberg (ed.), *Los sistemas de partidos en América Latina 1978-2015. México, América central y República Dominicana*, t. 1, México, INE-UNAM, 2016, pp. 29-79

Flavia Freidenberg, "Las reformas pendientes: los retos de los partidos políticos frente a la gobernabilidad democrática en América Latina", en Berta Lerner y Roberto Moreno (eds.), *Gobernabilidad y Gobernanza en los albores del Siglo XXI y reflexiones sobre el México contemporáneo*, México, UNAM-IAPEM, 2012.

El alumno deberá agendar con el profesor un día dentro del periodo de exámenes extraordinarios que ya se indicó, para que le haga llegar a una hora determinada el cuestionario, el cual está conformado por tres secciones: 5 preguntas de opción múltiple, 5 de falso y verdadero y 5 a desarrollar. El alumno contará con dos horas, a partir de que le es enviado, para hacer llegar por correo electrónico al profesor dicho cuestionario contestado, junto con su ensayo. Conviene



aclarar que todos los cuestionarios que lleguen fuera del tiempo asignado no serán considerados para la calificación.

- Fecha de entrega de ensayo y cuestionario:

1 al 22 de junio de 2024

(acordar con el profesor)

Criterios de acreditación

- Presentar puntualmente el ensayo y el cuestionario, no se aceptarán por ningún motivo ensayos ni cuestionarios extemporáneos.
- Se evaluará la calidad argumentativa expresada en el ensayo, además de los conocimientos en la materia que se deben demostrar en el mismo.
- La elaboración correcta del ensayo y del cuestionario es la única vía para aprobar este examen extraordinario.